

Pressrelease: <https://www.berlin.de/ba-lichtenberg/aktuelles/pressemitteilungen/2025/pressemitteilung.1559448.php>
(English below)

Künstlerin Cassis B Staudt und Stadträtin Filiz Keküllüoğlu auf dem Zentralfriedhof.



Bild: BA Lichtenberg

Pressemitteilung vom 14.05.2025

Können Blumen singen? Dieser Frage geht im Mai, Juni und Juli 2025 das Projekt „Singende Pflanzen“ in Lichtenberg nach. Das Projekt findet auf mehreren Friedhöfen im Bezirk statt und wird vom Straßen- und Grünflächenamt Lichtenberg unterstützt. Mithilfe spezieller Sensoren werden dabei biochemische Prozesse von Pflanzen in Töne übersetzt. Diese Klänge werden dann im Rahmen von „Nachhaltigkeitsspaziergängen“ mit der Komponistin Cassis B Staudt hörbar gemacht. So soll auf künstlerische Weise ein Bewusstsein für die Schutzwürdigkeit und die oft übersehenen ökologischen Potenziale städtischer Friedhöfe geschaffen werden.

Bezirksstadträtin für Verkehr, Grünflächen, Ordnung, Umwelt und Naturschutz, Filiz Keküllüoğlu (Bündnis 90/Die Grünen): „Friedhöfe sind stille Orte und doch voller Leben. Mit der künstlerischen Übersetzung biologischer Prozesse machen wir dieses Leben auf neue Weise erfahrbar. Die Spaziergänge zeigen, wie eng Natur und Kultur verbunden sind und bieten zugleich Raum für Reflexion, Begegnung und Nachhaltigkeit.“

Nachhaltigkeitsspaziergänge finden an folgenden Terminen statt:

- **Montag, 12. Mai 2025**, vier Spaziergänge (11:00 / 12:30 / 14:00 / 15:30 Uhr), Zentralfriedhof Friedrichsfelde in der Gudrunstraße 20
- **Dienstag, 13. Mai 2025**, vier Spaziergänge (11:00 / 12:30 / 14:00 / 15:30 Uhr), Zentralfriedhof Friedrichsfelde in der Gudrunstraße 20
- **Mittwoch, 14. Mai 2025**, vier Spaziergänge (11:00 / 12:30 / 14:00 / 15:30 Uhr),

Zentralfriedhof Friedrichsfelde in der Gudrunstraße 20

- **Samstag, 14. Juni 2025**, Spaziergänge um 11:00 und 12:30 Uhr sowie zwei weitere Spaziergänge im Rahmen des Langen Tags der Stadtnatur, Zentralfriedhof Friedrichsfelde in der Gudrunstraße 20

- **Montag, 16. Juni 2025**, vier Spaziergänge (11:00 / 12:30 / 14:00 / 15:30 Uhr), Zentralfriedhof Friedrichsfelde in der Gudrunstraße 20

- **Montag, 30. Juni 2025**, drei Spaziergänge (11:00 / 12:30 / 14:00 Uhr), Friedhof Hohenschönhausen in der Gärtnerstraße 7

- **Samstag, 19. Juli 2025**, drei Spaziergänge (11:00 / 12:30 / 14:00 Uhr), Friedhof St. Markus – St. Andreas in der Konrad-Wolf-Straße 33-34

Bereits am **Donnerstag, 15. Mai 2025** nehmen Cassis B Staudt und Klangkünstler „chrifin“ **zwischen 10:00 und 14:00 Uhr** auf dem Zentralfriedhof Friedrichsfelde Töne der Pflanzen und Stimmen von Besucher:innen auf. Diese Tonaufnahmen und Interviews werden – ergänzt von geschichtlichen Einordnungen – in einem Podcast verarbeitet, der am **Sonntag, 13. Juli 2025 um 13:00 Uhr** Premiere feiert.

Für die Nachhaltigkeitsspaziergänge sind Anmeldungen per E- Mail

an: greenoundsworld@gmail.com erwünscht. Mehr Informationen gibt es im Internet unter www.greenoundsworld.com.

Kontakt

Bezirksstadträtin Filiz Keküllüoğlu

Geschäftsbereichs Verkehr, Grünflächen, Ordnung, Umwelt und Naturschutz

- [Möllendorffstraße 6](#)
[10367 Berlin](#)
- Tel.: [\(030\) 90296-4200](tel:(030)90296-4200)
- [E-Mail an Bezirksstadträtin Filiz Kekuellueoglu](mailto:Filiz.Kekuellueoglu@berlin.de)

ENGLISH:

Artist Cassis B Staudt and city councillor Filiz Keküllüoğlu at the central cemetery.



Picture: BA Lichtenberg

Press release from 05/14/2025

Can flowers sing? The “Singing Plants” project in Lichtenberg will explore this question in May, June and July 2025. The project is taking place at several cemeteries in the district and is supported by the Lichtenberg Roads and Green Spaces Department. Special sensors are used to translate the biochemical processes of plants into sounds. These sounds are then made audible as part of “sustainability walks” with the composer Cassis B Staudt. The aim is to create an artistic awareness of the worthiness of protection and the often overlooked ecological potential of urban cemeteries.

District Councillor for Transport, Green Spaces, Public Order, Environment and Nature Conservation, Filiz Keküllüoğlu (Alliance 90/The Greens): "Cemeteries are quiet places and yet full of life. With the artistic translation of biological processes, we make this life tangible in a new way. The walks show how closely nature and culture are connected and at the same time offer space for reflection, encounters and sustainability.

Sustainability walks will take place on the following dates:

- **Monday, May 12th, 2025**, four sustainable plantmusic walks (11:00 / 12:30 / 14:00 / 15:30 Uhr), Zentralfriedhof Friedrichsfelde in der Gudrunstraße 20
- **Tuesday, May 13th, 2025**, four sustainable plantmusic walks (11:00 / 12:30 / 14:00 / 15:30 Uhr), Zentralfriedhof Friedrichsfelde in der Gudrunstraße 20
- **Wednesday, May 14th, 2025**, four sustainable plantmusic walks (11:00 / 12:30 / 14:00 / 15:30 Uhr), Zentralfriedhof Friedrichsfelde in der Gudrunstraße 20
- **Saturday, June 14th, 2025**, four sustainable plantmusic walks at 11:00 a.m. and 12:30 p.m. as well as two additional walks as part of the Long Day of Urban Nature, Friedrichsfelde Central Cemetery at Gudrunstraße 20
- **Monday, June 16, 2025**, four sustainable plantmusic walks (11:00 / 12:30 / 14:00 / 15:30), Friedrichsfelde Central Cemetery at Gudrunstraße 20
- **Monday, June 30, 2025**, three sustainable plantmusic walks (11:00 / 12:30 / 14:00), Hohenschönhausen cemetery at Gärtnerstraße 7
- **Saturday, July 19, 2025**, three sustainable plantmusic walks (11:00 / 12:30 / 14:00), St. Markus - St. Andreas cemetery at Konrad-Wolf-Straße 33-34

On **Thursday, May 15, 2025**, Cassis B Staudt and sound artist “chrifin” will be recording the sounds of plants and the voices of visitors at Friedrichsfelde Central Cemetery between 10:00 am and 2 pm. These sound recordings and interviews - supplemented by historical classifications - will be processed into a podcast that will premiere on **Sunday, July 13, 2025** at 1:00 pm.

Registrations for the sustainability walks are welcome by e-mail to: greensoundsworld@gmail.com. More information is available online at www.greensoundsworld.com.

Contact

District Councillor Filiz Keküllüoğlu

Department of Transport, Green Spaces, Public Order, Environment and Nature
Conservation

Möllendorffstraße 6

10367 Berlin

Tel.:

(030) 90296-4200

E-mail to District Councillor Filiz Kekuellueoglu